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环保材料成就建筑创作

——一切皆有可能
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我是一个材料供应商，就从材料的角度谈一些体会。传统的建筑多是木质的、钢构的、石材的或者钢筋混凝土的。

前人在社会进程中留下了宝贵的物质财富和丰富的经验，使我们可以享受当下的幸福生活，并且在传承的过程中

展示我们的智慧。值得思考的是，真材实料和高超技艺并非前人留给我们的全部，对于固体废弃物，有没有可能

使其变为原料，并用于城市建设之中？回答是肯定的。三里屯 SOHO 里有隈研吾设计的“城市家具”，椭圆形的

造型，平均厚度 2cm，里边有钢架，最大的长 8m，中间的洞里长树，周围坐人。一开始使用方希望做成白色光面的，

后来隈研吾到我们公司参观，看到一些陈设的雕塑，改成了灰色、亚光的。这些过程不光是材料的应用，实际是

设计和材料的互动，这种互动特别重要。

张宝贵  

Zhang Baogui / General Manager / BaoGui StoneArt Co.Ltd.

北京宝贵石艺科技有限公司总经理

产品应用案例：北京钓鱼台国宾馆、中国历史博物馆、首都机场 T3 航站楼，国家大剧院、拉萨

火车站、陕西大明宫、平谷谷泉会议中心、东胜体育场、长春雕塑博物馆、北京市新少年宫等。
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环保材料——装饰混凝土

盘古开天地，无中生有，清者为天，浊者为地，除了现实，当下的童话在哪里？微观地看，固体废弃物

综合利用也许只是个材料话题；宏观地看，这里折射出了一种技术的进步，一种思维的改变。我们通常称几万

年前为石器时代，几千年前为铜器时代，再过几百年，后人称谓当下也许是环保时代，材料是人类进程断代划

分的一个词汇。生产一吨水泥排放一吨二氧化碳，建材产品可以从减少水泥用量入手，减少对高排放材料的依

赖，这也许是一种值得思考的节能减排的方法。混凝土简称为“砼”，人工石的意思。水泥为胶凝材料，加入

适当的水和骨料经过搅拌振捣成型，一般为功能混凝土或结构混凝土。长此以往，我们把熟悉的东西变成标准

用在墙面。如果没有承重的要求，建筑墙板可以作为一种维护或者装饰。有没有可能把墙板做薄做轻，就像服

装一样更多地是用于“打扮”。不管是清水混凝土还是结构型混凝土，都非常厚重、非常坚固。我们探讨的轻

型混凝土，1~2cm 厚。传统混凝土通过钢筋加强，制品一般需要 8cm 以上的厚度，重量超过 200kg/m2，每

1~2cm 消耗水泥 80kg/m2。由于重量比较大，建筑梁和柱的截面也要做大，而且对于水泥原料的需求量也较

多。地震来临，厚重的墙板也留下了不安全隐患。装饰混凝土轻型墙板可以做到 2cm 厚，比传统混凝土减薄近

80%，相应减少水泥用量。轻型墙板靠纤维增强，由钢性板材转为柔性板材，有利于建筑安全。装饰混凝土轻型

墙板通过剁击，暴露废石模仿石材效果。一般喷涂料墙板会存在两个隐患，一是喷涂料虽然很漂亮，但是过三五

年一定会裂，因为和墙不是一个整体。第二，一定会脏，因为不管多好的涂料，里边都有有机成分，在夏季遇到

比较湿热的天气，活性材料就会跟大气当中的粉尘产生亲和力，容易污染。而石渣没有跟大气中粉尘亲和的基因，

一般不会污染。石渣加得多，减弱了水泥收缩过程当中的应力，开裂的机率变小。关于所谓柔性的道理，二十几

年前，老辈儿人废布不扔，一层糨子、一层布打袼褙纳鞋底，这是柔中硬。老年间的油纸伞，一层桐油、一层道

林纸，有伞面也有龙骨，遮风挡雨，反复开合不会破损。
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工程实例

鄂尔多斯体育场将近 2 万 m2 的外墙板是多边形的条纹板，没有上墙之前是同一个颜色，上墙以后条纹走向不一样，

光折射不一样，出现了五颜六色的效果。这个过程当中建筑师的再发现和再设计为材料的发展变化提供了机会，对环

保材料也是一种呼唤。还有刚刚完成的谷泉会议中心，崔愷院士就选择石材问题与我们讨论了很久。因为这个建筑背

靠大山，如果用小型石头拼接会造成加工困难，用小石块堆积也显得很细碎。崔愷看到昆仑饭店咖啡厅犹如天然石材

一样的墙板受到启发，于是我们组织人到山上去选石头、翻模，又到石材厂选石头、翻模。谷泉的墙板有几百种，最

大规格 5m 长，1.5m 宽，这样的制作满足了建筑师的设计要求。

鄂尔多斯体育场（崔愷）

谷泉会议中心（崔愷）

北京外国语大学图书馆（崔愷）
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不同的建筑有不同的要求，张锦秋院士讲建筑界不管是借鉴国外还是继承传统，大家都要自主创新，我们也常常

在创新中谈到“神似”、“形似”的问题。很多人重视“神”而忽视“形”，事实上“形”与“神”二者不可分。古

人形容一个人文质彬彬，就是指他的内涵和表象的形式都要好，这才是艺术的上乘。由张锦秋院士设计的西安大明宫，

其外墙选择了夯土墙效果的墙板，板型很大、很粗犷，实现了她神形兼备的要求。

对于建筑师的构思空间形态以及大环境，材料商如何将其体现出来？如果把建筑看得很重要，这个过程当中材料

厂家与建筑师一定会相互磨合，磨合好了会离主题更加贴近。齐欣说：“看了宝贵的材料之后，如果觉得还有问题的话，

那就应该是设计问题。宝贵已经可以做出任何想要得到或意想不到的视觉感官的材料，建筑师是否还有必要从已经尝

试过的方向再去探寻？这时建筑师需要反思的是设计本身的问题，让我们的思考变得更加有意义。”

天津中新生态城能源站的墙板安装已经五六年了，不久前我去现场，发现比刚完成的时候还要漂亮，因为刚完成

时有的板先期养护时间短，有的板是后期养护时间长，养护时间长的颜色就深。经过五六年的风吹日晒雨淋，材质变

得非常一致，不但体现了建筑师追求的粗放效果，还产生了与其他材料不一样的风格。

西安大明宫丹凤门（张锦秋）

天津中新生态城能源站

天津武清区大剧院（齐欣） 天津武清区大剧院样板实拍图
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何镜堂说：“为什么长春烈士纪念馆没用石头来处理？因为用石

头并不能做出那种感觉，石头的颜色也很难选择。所以我们就考虑能

不能做出一种材料，从外立面来讲它是大大小小不同的立体突起的方

块，最高处 50cm 左右，宝贵帮我们实现了这个想法。我和宝贵合作

的第二个项目是长春雕塑博物馆。这个博物馆主要展出内容是非洲文

化、玛雅文化。我希望墙面材料能体现非洲文化的纹理，并能表现非

洲文化的地域特征，比如非洲蕨类植物的叶形，于是我们找到宝贵。

宝贵的材料我很喜欢用，特别是用在一些文化建筑上。从目前的整体

趋势上讲，建筑材料强调环保、生态、节能，而建筑可能更强调的是

空间的整体效果。目前这个材料相对来讲比较新颖，而且也是一个艺

术品，研究的过程很艰辛。”

周恺说：“很遗憾北川静思园项目建成后我还没有去过，所以最

后的效果我没有亲眼见到，不过我听到一些反馈，大家都说这个材料

的感觉挺好，气氛表达得很准确。”

崔彤说：“说起建筑材料，我们也一直在寻找，而与此同时，宝贵

与大地和人民为伍，自己默默地研发。在某种机缘的促使下，这两股力

量不期而遇，碰撞到了一起。建筑师找到了突破口，宝贵也获得了自我

价值的回馈。我觉得宝贵最宝贵的地方在于他那一切皆有可能的拼劲。

他从不轻易拒绝建筑师对于材料天马行空的要求。北京化工出版社的遮

阳板就是个案例，在旧厂房改造中，做 4m 高、60cm 宽、15cm 厚的遮

阳板，对条纹板剔凿产生特殊肌理，阳光照射下，很有建筑感。”

长春雕塑博物馆（何镜堂）

长春烈士纪念馆（何镜堂）

玉樹州博物馆（何镜堂）

北川静思园（周恺）北京化工出版社（崔彤）
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胡越说：“宝贵的特色就是乐于为你去做实验。从我个人来说首先要考虑耐久性，有的工程刚

施工完头三天很漂亮，再过两天就不行了。关键是材料商如何能够在现有体制下帮助建筑师实现作

品，很多人并不能够走到最后，宝贵的可贵之处在于从一开始就帮助设计师解决问题。”胡越设计

的一个平谷马坊售楼处项目，3 层，每层有一个大眼睛式的窗，墙板是白色的，最初考虑“鲨鱼皮”

效果，后来选择了条纹板，这个项目的特点是板型比较大，通过轻微打磨，隐约露出白石渣，不易

污染、不易开裂。

天津大学建筑学院院长张颀说：“今年或者明年学校有意要进行系馆的外檐整体改造，改造过

程中要尽量少产生建筑垃圾，能否使用替换下来的外檐瓷砖，经粉碎充当装饰混凝土的骨料，从而

产生一种与原建筑基因有联系的新材料，这对建筑学院来说将是一次极其有意义的尝试。学院已经

成立低碳建筑国际研究中心，我们可以在其中建立一个研究基地，整合我们所有专业资源和技术，

以系馆外檐改造为契机，共同研发变废为宝的低碳绿色建材和生产技术。”

水泥结合粉碎后的瓷砖生成的新材料的强度能满足要求吗？我认为它们都是无机物，具有成熟

的制造技术，密度在 1.8g/cm3 以上，抗压强度、抗弯强度和耐老化都没有问题。张颀又说：“这

是一种实实在在的传承，新生成的材料虽然肌理改变了，但是依然存留原材料的印记。天大建筑系

馆曾获得建国六十年建筑创作大奖，曾被呼吁作为当代建筑遗产加以保护，只能修复不能做大的改

动，如果修复使建筑焕发新的光彩，我们使用的还是原来的材料，则能更好地体现天大传承的精神。”

天大建筑馆的外墙砖拆下来后，先后拉了 12 车，近 400t，拉到昌平粉碎，然后制成新的墙板，保

留了原有风格。

结语

我们从混沌中来，又到混沌中去，探险未知，资源再生的研发给了我们乐趣，我们在变废为宝

的过程中释放了能量，如果可以进入状态，一切皆有可能。

平谷马坊售楼处（胡越）




